

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

Año III

Martes 4 de Marzo de 1902

Núm. 363

## Héroes anónimos

Rodaba el tren, bufando por la inmensa llanura, encharcada por un diluvio sin fin.

En el cielo gris se destacaban, como manchurroneos de sepia mal diluida, nubes negruzcas tan bajas que parecían prolongación de las bocanadas de humo de la locomotora.

Ni una cumbre daba señales en la tierra del afán de elevarse, de la aspiración á las alturas, que en los macizos montañosos escalona picachos, desafiando al vértigo con ansia de dar un vistazo á lo infinito.

El cielo de luto, triste y caído se venía al suelo, agobiado por inmensa pesadumbre, y las nubes veladoras, desmayadas y melancólicas, bajaban, bajaban hasta abreviar en los fangales.

Reunidos por la casualidad en el mismo departamento, charlaban un capitán de barco y un militar, mientras terminados sus rezos, les oía un misionero de rostro exangüe, empalidecido por la anemia de los países cálidos, y atezado por el sol tropical, cuyo fuego brillaba en sus ojos pensativos.

Contagiado por la monótona tristeza del día la conversación versaba sobre miserias, ruindades de la política, pequeñeces de los grandes, enanos para sus conocedores, reversos de las medallas deslumbrantes que acuña la historia, previo el artístico retoque de la mentira, y los hechos mezquinos se sucedían por docenas como inundación de fango entristeciendo el alma.

Ni una sola cumbre enhiesta: toda llanura mezquina, de flora achaparrada y sin relieve, sobre el menguado nivel de las medianías y el cielo ideal de las nobles esperanzas de los fervidos anhelos, anublado por el desengaño, caído por tierra, bebiendo en los charcos.

La culpa era del día triste, tan sombrío y lacrimoso, que se llegaba á poner en duda que tras del pardón de las nubes brillase el sol radiante en cielos esplendorosos.

El misionero, mudo oyente hasta entonces, terció en el coloquio para decir con suave reproche:

—¿Por qué remover el cieno pestilente? Hablemos de los otros, de

los héroes oscuros, más grandes por su humildad misma que les hace ignorar su grandeza, de aquellos cuyo ejemplo electriza é inflama las almas en fuego de esperanza y fe.

Usted es marino, usted militar: ¡cuantos hechos que no cuenta la historia, habrán hecho latir sus corazones! ¿No recuerdan alguno que nos haga enorgullecernos de ser hombres?

—Tiene usted razón: *¡sursum corda!* dije alegremente el marino, de cuyo semblante enérgico se borró, como por ensalmo, la amarga risa del desprecio.

—Allá va un recuerdo trivial tal vez, pero que tiene para mí valor inestimable.

No es anécdota de á borbo, que estaba yo, al presenciar lo que relato, en forzada licencia en un pueblo de la costa vasca, amarrado en Bilbao mi barco por falta de fletes, y yo enclavado por el reuma en un sillón pegado á una ventana abierta hacia el mar, sobre la boca misma del puerto, dominando una extensión azul de algunas millas. Crefame allí en mi barco, hasta el punto de sorprenderme á veces de no sentir balancearse el suelo bajo mis plantas, y me divertía viendo á los pescadores de chipirones en sus cáscaras de nuez manotear con movimiento rítmico, como maniacos ó enfermos de parálisis agitante, ora siguiendo con mi anteojo á las traineras, cuando persiguían á todo remo una *manchunga* de sardina.

Es la villa, aunque grande, pueblo de pescadores; tanto, que para designar á los que, por excepción; se dedican á oficios de tierra firme, les nombra la costumbre con el calificativo de *terrestres*, que toma en labios de las marineras, amantes de la azarosa vida de los suyos, un tintecillo desdeñoso.

Así, cuando los días serenos la escuadrilla pesquera sale en correcta formación antes del amanecer, el pueblo entero queda á merced de las mujeres y los chicos; éstos, sobre todo, huyendo de las estrechas viviendas, pueblan calles y caminos, fuera de las horas de escuela, en número tal, que es asombro de los forasteros.

Por mis aficiones de hombre de mar, seguía con interés las faenas de los pescadores: todos me conocían, y al pasar ante mi ventana, de vuelta de la pesca, los patronos, de pie en la popa, me decían á gritos el botín de su día de batalla, radiantes cuando la lancha se hun-

dia al peso de la valiosa carga, desalentados y sombríos cuando bastaban los dedos de las manos para presentar los *granos* de la merluza.

Un día mi excelente barómetro me dió aviso de próximas perturbaciones atmosféricas. Hícelo saber á los bravos menos versados por entonces en la predicción de las tormentas, que hoy están por fortuna.

Oyéronme incrédulos, y salieron á la mar, saludándome al paso con cierta sorna.

A la media hora se desató repentina la galerna: en vano volvieron á todo remo en demanda del puerto; ya la barra se había cerrado, obligándolas á pasar y repasar, sorteando las olas, á la entrada infranqueable, en espera de un momento de calma.

El silbar el viento en los aleros llevó á los muelles al pueblo todo, viejos caducos, niños y mujeres; ni un hombre válido.

Entre las lanchas que trataban de forzar la barra, una más audaz logró atravesar el hervidero; pero rendida á su esfuerzo, y medio anegada, quedó flotando sin gobierno entre el vaivén del oleaje. En tal situación, y á pesar de los esfuerzos desesperados de sus tripulantes, era cuestión de tiempo, que podía contarse por minutos, el que la resaca estrellase la embarcación contra las peñas. Y allí donde se hallaba, separada de todas las lanchas por la barra, no podía ser socorrida; sino por una embarcación que saliese del puerto y aún ésto con riesgo inminente para los que intentasen el salvamento.

¿Qué corriente eléctrica conduce tales noticias y quién organiza y dispone el remedio de tan imperdables males?

Antes de que me diera cuenta de lo que iba á ocurrir, unos chicos desamarraron una de las lanchas vacías y la atracaron á la escalera del muelle.

Confieso que me palpitaba el corazón al pensar en la valerosa audacia de quienes arrostraban una muerte probable, desafiando la furia del mar costanero, mucho más imponente y erizado de peligros que el alta mar.

¿Quiénes serían los valientes?

Poco tardé en saberlo: para el muelle avanzaban, rodeados del clamoroso gentío que acompaña á los triunfadores, una docena de hombres pálidos y demacrados.

Eran los enfermos, los que no

habían podido salir al mar, encadenados por la calentura y que se arrancaban por sobrehumano esfuerzo á las miserias de la enfermedad; á la debilidad del empobrecimiento orgánico, al egoísmo del instinto que se adhiere á la vida, para volar animosos á la muerte.

He visto muchas cosas en este mundo, buenas y malas; pero ninguna tan punzante, tan gravada en mis ojos y en mi alma, como aquella embarcación tripulada por la fiebre. Brillaban los ojos hundidos en los semblantes macilentos de barba inculta; la tos cavernosa desgarraba los pechos; manos enflaquecidas tiritaban al agarrarse al remo... Y en la escalera, las mujeres de los héroes lloraban protestando contra aquel suicidio.

No fueron sólo pechos curtidos por el aliento del Océano, los que sintieron el escalofrío de la locura generosa; varios terrestres completaron la tripulación, recibiendo en ocasión tan crítica el bautismo de las olas.

La lancha enfiló lentamente la boca del puerto, acompañada por aclamaciones conmovedoras, y cuando el marinero elegido timonel por más débil, agitó su pañuelo en señal de despedida, me acordé de las palabras que decían al César los gladiadores:

—Los que van á morir te saludan.

Nunca gloriosa pelea con el mar, tuvo tantos testigos anhelosos.

A fuerza de remos, combatida por opuestas corrientes, la lancha llegó hasta muy cerca de la anegada; ya creíamos posible el salvamento, cuando una ola horrible, hinchada, espumajante, erizando erines de espumas como león irritado, envolvió á entrambas embarcaciones, haciéndolas zozobrar.

Antes de que se apagara un grito de horror, las vimos quilla al sol, cercadas de puntos negros entre la espuma (puntos que eran cabezas humanas).

Lo que ocurrió entonces fué heroico: las lanchas de aliende la barra, hicieron por salvar á sus compañeros, lo que no osaban intentar por su propia salud.

Las dos primeras naufragaron también; pero esto no fué bastante para arredrar á las demás, que fueron recogiendo á los naufragos. Recuerdo que el timonel de los enfermos, encaramado sobre la quilla de su lancha, se negaba á ser recogido hasta lo último, y señalaba, á los salvadores, los que luchaban con las olas.

Ni uno solo pereció, y con perdón de usted padre, le diré que aquel milagro me hizo más impresión que cien sermones.

—¿Quién tan elocuente como Dios mismo, cuando se digna proclamar su grandeza?

—Y aquella zambullida ¿qué efecto produjo en los enfermos?

—Esa misma pregunta hice al médico del pueblo.

—¿Querrá usted creer—me dijo—que todos están mejor? Más de uno se ha ido desde el muelle á la taberna, olvidándose de volver á la cama, por cometer los incidentes del caso.

—Gran medicina es la bravura. ¡Lástima que no se venda en la botica, ni la resistan todos los estómagos.!

JUAN ARZADUM.

## Victor Hugo y Voltaire

En un erudito y razonado artículo que pareció hace pocos días en *L'Univers* con la firma del abate Delfour, se compara, á propósito de las fiestas oficiales celebradas en Francia con motivo del centenario de Victor Hugo, á este poeta con Voltaire, haciendo, aunque muy á la ligera, un estudio crítico de las obras de aquél y explicando la causa de que los católicos franceses se hayan abstenido de cooperar á las dichas fiestas, de las cuales, á no ser por la oportunísima y eficaz intervención del señor Nocedal, se hubiera hecho intérprete nuestro Congreso de los diputados, como si fuera misión de los Parlamentos aquilatar el mérito de los literatos extranjeros.

Después de marcar el articulista el vivo contraste que se advierte entre el poeta y el filósofo mencionados, expone los puntos de contacto que, á su juicio, tienen el uno con el otro. Ambos vivieron luegos años y fueron igualmente activos y fecundos en su calidad de escritores; ambos siguieron tan servil como irreflexivamente la senda que la llamada opinión pública les trazara; ambos llegaron á conquistarse una popularidad enorme cuya nota característica era el odio á la Iglesia; ambos usurparon una reputación filosófica con gran detrimento intelectual y religioso de su país; ambos han recibido los mismos pomposos honores fúnebres, y ambos fueron anticlericales impenitentes, con la particularidad de que el odio á la Iglesia de Dios y sus ministros reconoce en uno y en otro el mismo origen.

El anticlericismo de Voltaire, manifestado, mejor que en ninguna de sus obras, en el *Testament du curé Meshier* y en el *Serment des Cinquante*, duró, próximamente, unos veinte años; la pasión antireligiosa de Victor Hugo, largo tiempo oculta, se convirtió en violenta y agresiva allá por los años 1850, desde cuya fecha creció en

progresión ascendente hasta 1885. Voltaire se había propuesto aplastar á la iglesia; Victor Hugo, quiso acabar con ella... estableciendo sobre sus ruinas el imperio del racionalismo.

Marcado ya el triste paragon que media entre el autor de *Los miserables* y el de *Cándido*, pasemos á exponer la causa por la cual los católicos franceses se han abstenido de tomar parte en las fiestas, más que nacionales, oficiales, celebradas en París estos días en honor del poeta.

Ni en Francia, ni en España, ni en ninguna parte del mundo, los católicos podemos asociarnos á tales solemnidades, porque éstas se verifican, no en razón del genio literario de Victor Hugo, sino por hallarse en él representado el espíritu del jacobinismo.

A la manera como en el siglo XVIII adoraron en Voltaire los enemigos de la Iglesia, así en el presente los que no reconocen otra autoridad moral que sus propias pasiones celebran en Victor Hugo al representante del racionalismo y del naturalismo.

El genio de Hugo aparece obscurecido frecuentemente por grandes contradicciones metafísicas y religiosas, frases huecas é hinchadas, no pocos errores históricos, imágenes quiméricas y otros grandes defectos señalados entre nosotros por Menéndez y Pelayo, y en Francia por Brunetiere, Lemaitre y Folguet; pero en manera ninguna podemos contribuir á la apoteosis de un escritor que tan pernicioso influjo ha ejercido en las sociedades modernas y algunas de cuyas obras se hallan inscritas en el Índice de los libros prohibidos.

## NOTICIAS BREVES

En Bilbao las mujeres empleadas en la carga y descarga de los barcos, en reunión que han celebrado, han tomado el acuerdo de constituirse en sociedad de resistencia.

—Participan de Roma que el día primero de este mes se celebró en el Círculo Internacional un banquete en honor del ilustre escultor Benlliure.

—En un comercio de ultramarinos de Pamplona se cometió el domingo por la mañana un robo importante, llevándose los ladrones cuanto dinero había y que se calcula en unas 14.000 pesetas.

—A consecuencia de las lluvias y de la falta de obras se hallan sin trabajo en Granada trescientos albañiles, carpinteros y pintores.

—Los obreros asociados del pueblo de Ilora (Granada) han presentado al gobernador y al fiscal una denuncia contra el alcalde, que atropelló el domicilio social, arrojando á la calle á los socios y suspendiendo la sociedad.

—Los diputados catalanes han pedido al ministro de la Guerra que

se suprima la penitenciaría de Melilla, á fin de aprovecharla como plaza comercial.

—El pintor granadino Sr. López Mezquita ha terminado el magnífico cuadro de costumbres andaluzas que le encargó un rico alcajano.

—Un gancho, conocido por Antonio (a) El Maño, escamoteó del equipaje, varias alhajas valoradas en 2.000 pesetas, á la familia de un empleado de Aduanas de Canfranc, que llegó el domingo último á Madrid.

—En la mina "Elvira," situada en la jurisdicción del consejo de Galdames, se han declarado en huelga trescientos obreros. Piden aumento de jornal y que se mejore la clase de los artículos que les venden en la cantina obligatoria.

—El sultán ha reforzado con cuatro mil hombres más, de infantería y caballería, con tres ametralladoras y seis cañones de montaña, la expedición militar encargada de rescatar los cautivos españoles.

—Las noticias que se reciben de la India acerca de los estragos que está haciendo la peste bubónica son aterradoras.

Un telegrama de Lahore recibido esta madrugada dice que solo en la región del Pendjab ocurren diariamente más de un millar de defunciones originadas por dicha epidemia.

—Se asegura que el gobierno italiano ha entrado en negociaciones con la princesa Linguaglossa, hija de Crispi, para un arreglo amistoso en el asunto relativo á los papeles dejados por aquél á su fallecimiento. Pero con la condición de que no se hagan desaparecer cartas privadas que, según se dice, son muy comprometedoras para varios hombres políticos.

—El presidente de la república yanqui se dispone á enviar una embajada especial al Vaticano para arreglar con el Papa la cuestión referente á los frailes de Filipinas.

—En Constantinopla reina gran alarma ante el temor de un golpe de mano contra Trípoli, bien de parte de Italia, bien de alguna otra potencia.

—El presidente del ministerio francés se levantó el día dos á mediodía.

La radiografía hizo constar la existencia de una pequeña fractura en el hueso del hombro; pero sin ninguna gravedad.

Quizá debido á esto, sufre dolores muy vivos en el hombro y brazo izquierdos.

—El gobernador civil de Barcelona Sr. Manzano, revistó ayer á los individuos del cuerpo de policía excitándoles al cumplimiento de su deber, recomendándoles la persecución de los criminales, reclamados por los juzgados, licenciados de presidio y personas de malos antecedentes, la del juego, en absoluto, y sin distinción de cla-

ses sociales ni de establecimientos, y el impedir terminantemente el tránsito de las mujeres de vida airosa durante el día y hasta las once y media de la noche.

Ha prometido recompensas no sólo de ascenso sino también en metálico á los que se hicieran dignos de ellas.

—El Cardenal-Obispo de Barcelona ha aprobado el Reglamento de la "Obra Pía en favor de los pueblos pobres de Cataluña," Obra que consiste en hacer cada día un acto de amor á Dios y un donativo para los pueblos pobres.

—El último boletín sobre el estado del presidente del Consejo de Francia es en extremo satisfactorio.

—En el Congreso se ha aprobado, sin discusión, el proyecto de ley sobre responsabilidad judicial, y en el Senado el referente á aprovechamientos forestales.

—En las habitaciones que antes ocupó en Palacio el ministerio de Estado se está trabajando activamente para que puedan hospedar-se los príncipes de Asturias el día primero de mayo, pues las que actualmente ocupan se reservan para los representantes de estirpe real.

—En la estación de Carcagente la locomotora ha arrollado á un muchacho, cortándole la pierna.

—Se han declarado en huelga los braseros de almacén de las poblaciones marítimas inmediatas á Valencia.

—El Sr. Sagasta se encuentra bastante aliviado de su indisposición.

—El nuevo embajador de España cerca del Vaticano, Sr. Agüera, se encuentra actualmente en Viena.

—Insístese en que las Cortes no serán cerradas en todo el presente mes y que continuará la labor del Parlamento hasta mediados de Abril.

—En la conmemoración del aniversario de la elevación de Su Santidad León XIII al solio pontificio, se han celebrado ayer solemnes oficios en el Palacio real.

—El Sr. Romero Robledo dice que el espíritu religioso es el mejor medio de solucionar la cuestión social.

Acabáramos, hombre, acabáramos.

—Desde Volksrust telegrafía lord Kitchener, comunicando interesantes detalles del último combate librado entre ingleses y boers.

Según el general en jefe inglés, los boers tuvieron las siguientes bajas: 50 muertos, 10 heridos 759 prisioneros ilesos y además un centenar de heridos y muertos, que llevaron consigo los boers, que con Steijn y De Wet consiguieron romper el cordón que los envolvía.

Este telegrama de lord Kitchener tendrá por objeto contrarrestar el mal efecto de la última derrota de los ingleses?

# EL DR. ANGELICO y León XIII

«¡Fiat!» mandó el Eterno y se hizo: lanza sus rayos sobre el mundo la Fé, agrupa sus átomos la humana inteligencia de esa Antorcha al calor, bebe á raudales en el torrente de esa Luz divina...  
y el cielo del espíritu se puebla de Astros, y del pecho humano el arial se convierte en el más bello de todos los jardines!

«El siglo diecinueve! ¡el de las luces!... ¡Necios! confundes el siniestro brillo del rayo destructor con la luz pura de la boreal aurora, confundes con antorchas de himeneo los tetricos blandones funerales!...  
Mirad cual se amontonan densas nubes, mirad como se apiñan en el azul purísimo del cielo, y se ensanchan y espesan, y de polo á polo el mundo envuelven en tinieblas...  
Allí se forja el rayo que calcina la paz de los hogares y naciones, allí la tempestad que ensorbece las olas de este mar del pecho humano que no respeta rocas graníticas ni montes en su furia, ¡La razón hecha dios! ¡El comunismo! ¡Libertad! ¡Anarquía!... ¿son estas las luces de que tanto, siglo necio, blasonas? ¡Oh! ¿no bastan aun tus males, no basta aun tu abyección, tus sombras, que de unir á ello el sarcasmo de apellidarte de progreso y luces?

¡Ay! ¿qué va á ser del mundo?, ¿qué del ave sin aire en que afianzar las fuertes alas?, ¿qué del pez sin el liquido elemento?  
¡Ay! ¿qué va á ser del hombre si falta á sus pulmones el oxígeno y el aire está de miasmas saturado?  
¡Señor! ¡Señor! que estas oscuras nubes del error nos oprimen, nos sofocan cual la pesada losa de un sepulcro! Señor que al hombre di-teis ojos de águila, ¿por qué impedís los fije en esa Luz celeste que le atrae y arrastra como arrastra el mar al río, el sol á sus planetas, el abismo al precito, al santo el cielo?  
¡La Verdad! la Verdad!... Oh Dios! ¿creaste la Fé y diste su Luz á tantos Astros para que se perdieran sus fulgores allá en la inmensidad? Los Agustinos, Jerónimos, Basilio y Tomasos, tantos Focos de Luz, ¿inutilmente han de brillar en el azul del cielo? ¿no han de poder las nubes taladrar que en tinieblas vergonzosas sumen al mundo?... ¡Oh Dios! ¡miradnos piol! ¡Señor, que nos ahogamos!

¿No hay esperanza?... ¡Si, aun hay esperanza!  
Mirad donde es la noche más oscura, tendid la vista á Roma, la ciudad que aun humea con la sangre de millones de mártires, la hiena que hundió bajo sus plantas cien imperios, destruyó altares, mancilló virtudes, y, aun no saciada, hundió en su pecho mismo las garras destructoras para beber á falta de otra sangre la de sus propias venas...  
Mirad allá; si, allá brilla una chispa, y una chispa abrasar puede cien mundos!  
¡El Vaticano! ¡la gigante roca en donde tantas armas ha embotado la impiedad que no puede envanecerse de haber dejado allí una sola huella!; ¡la flor inmarcesible!; ¡la que parece abandonada arista, contra la cual, no obstante, en vano las tormentas se conjuran!...  
¡Esperad, esperad! ¡Hay esperanza!!

TOMÁS BELLPUIG, Pbro.

(Se continuará)

## CRONICA

Mañana se verificará en el convento de San Juan la ceremonia de toma de hábito de la religiosa postulante Francisca Lanz.

—Según leemos en la prensa de la capital de la provincia ayer conferenció con el Sr. Gobernador civil el Excmo. Sr. Conde de Torre del Español.

—Ha sido nombrado Regente de la parroquia de Batea el Pbro. Reverendo D Tomás Cid.

—Tenemos noticia de que muy pronto llegarán á ésta los ingenieros de la Refinería de San Luís de Barcelona para proceder á la dirección de los trabajos de cultivo en esta región, de la remolacha azucarera

—Esta tarde ha ocurrido una sangrienta riña entre dos sujetos, de los cuales ha resultado uno con la cabeza descalabrada.

Según parece, han salido desafiados del café de las siete puertas y en el callejón de los Ciegos se han liado á trompazo limpio,

Uno de los contendientes ha echado mano de un canto y con él le ha sacudido al otro varios golpes en la cabeza, dejándolo completamente ensangrentado.

—Esta mañana ha aparecido la ciudad envuelta por una densísima capa de niebla. En el campo á veinte y cinco pasos no se distinguía objeto alguno.

—Por lo que pueda interesar á los propietarios de nuestra huerta recordamos que este mes es el más á propósito para la poda de los naranjos. Con objeto de llevar á cabo esta difícil faena han llegado de Alcanar dos inteligentes agricultores. Para referencias en nuestra administración.

—Telegrama Oficial.

El Sr. Ayudante de Marina dirigió al Sr. Ministro del ramo el siguiente telegrama.

En las Golas del Ebro ha naufragado el laud *Astrea* de esta matrícula. Salvóse todo el personal. Se procede al salvamento del material. El barco está á pique con cargamento de esparto y alquitrán.

—El Boletín Oficial de la provincia publica una instancia del vecino de La Figuera D. Bernardo Pujadas, solicitando varias pertenencias de mineral de plomo, en el término de la Torre del Español

—Se ha hecho pública una requisitoria del Juez de instrucción de este distrito, encargando la busca y captura de Paulino Sempere Mestre, natural y vecino de Alicante.

—Dicen de Aldover que ha sido encontrado cadáver en la cuesta de Illas el vecino José Antonio Casals, de 73 años de edad.

Por las heridas que se le encontraron en la frente se cree que una caída le ocasionó la muerte.

—Parece que algunos vecinos de

la importante villa de Ascó están interesados en que se haga la carretera de dicha villa á Camposines. Mucho ganaría con dicha mejora la referida villa y valdría la pena de que aquel municipio estudiara detenidamente tan importantísimo asunto.

## Variado

Refiere un diario inglés que hace pocos días el pastor anglicano de una diminuta parroquia, situada en los alrededores de Londres, observó al terminar los divinos oficios que había desaparecido su paraguas, que una de sus "ovejas" se llevó, sin duda en un momento de distracción.

Como quiera que pasaron ocho días sin que el útil artefacto volviera á su legítimo dueño, éste subió al púlpito y pronunció un terrorífico *speech* acerca del peligro que entraña apropiarse las cosas ajenas contra la voluntad de su dueño.

Terminó de esta manera:

"Si alguno de mis oyentes, por equivocación, se hubiera llevado el domingo anterior mi paraguas y tuviera reparo en devolvérmelo en público, le ruego que haga lo siguiente que esta noche lo arroje por encima de la tapia de mi jardín, con lo cual obtendrá mi perdón más completo.

Al siguiente día se encontró el referido pastor con que en su jardín aparecieron *cuarenta y seis* paraguas!

\*\*

Dice el *Nuevo País*, de la Habana:

"A la entrada del puerto de Cárdenas ha sido volada con dinamita una gran roca que dificultaba la navegación. Al día siguiente aparecieron flotando 17 tiburones y otros muchos peces muertos á causa de la explosión.

Esto nos trae á la memoria el hecho indiscutible de que, cuando ocurrió en el puerto de la Habana la catástrofe del *Maine*, no salieron á la superficie del agua peces muertos ni aún en los lugares más próximos al punto en que se hundió aquella poderosa embarcación de guerra.

Hagan las deducciones los que tengan afición á averiguar, por los efectos las causas de las cosas. Nosotros hemos dicho poco acerca de ese misterioso suceso, que tan grandes aunque no imprevistos resultados, tuvo para la suerte de nuestro país.

\*\*

Con frecuencia en los circos y hasta en las plazas públicas, suelen verse algunos individuos que se exhiben pretendiendo ser insensibles al fuego: éstos entran en hornos cuya temperatura es muy elevada, manejan barras de hierro enrojecido, se vierten sobre sus carnes aceite hirviendo y ejecutan

otras pruebas que causan la admiración del público que los contempla considerándolos como seres sobrenaturales.

Y sin embargo la ejecución de estas pruebas está al alcance de cualquiera. Basta para ello con darse unas fricciones de ácido sulfúrico diluido con agua, ó una solución de alumbre evaporada hasta que se pone esponjosa.

Con estas fricciones la piel se hace insensible á la acción del fuego.

## Religiosas

Día 5 El Beato Nicolas Factor, y San Gerásimo, confesores.

### Cultos

Catedral. 9 menos cuarto misa conventual 10 misa de *Feria*.

San Antonio. Continúa el mes de San José, á las 7 misa rezada y meditación.

Santiago. Explicación de la Doctrina cristiana á las 5 de la tarde.

Hospital Hora Santa con exposición y medicación á las cinco de la tarde.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta á las 5 y 1/2 tarde.

En el Rosario. á las cuatro y media.

## IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos  
no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil

simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 15 de Marzo. comercio de libros, Tortosa.

**Se alquilan** los bajos y habitaciones y los pisos 2.º y 3.º en la casa número 13 en la calle de la Cruera frente la Catedral. Se necesita portero,

Imp. de Arturo Voltes. —Tortosa.

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.  
Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo á más.

## Sociedad Artístico-Fotográfica

ULTIMOS ADELANTOS

**VENTAS A PLAZOS**

**J. M. Varela y C.ª Sociedad en Comandita**

OBRADORS, 8.—BARCELONA

Participa al público haber llegado en ésta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los encargos diariamente en la librería de

Arturo Voltes.—Angel, 7

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante. . . . .	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso. . . . .	100 "
Alfiler idem id. . . . .	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . .	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . .	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id. . . . .	25 "
Idem para señora, idem id. . . . .	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos). . . . .	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo). . . . .	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Menner.—Tortosa.**

INIMITABLE

## AGUA DE AZAHAR

marca "LA GIRALDA"

para curar

todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

1'50.—2.—2'50 y 5 Ptas. botella.

De venta en Tortosa **D. Enrique Carpa**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. **Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor, Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.**

## GUERRA A LA FILOXERA

# CEPAS AMERICANAS

Grandes plantales de barbados á propósito para la replantación, á **PRECIOS CONVENCIONALES**  
Dirigirse al Excmo. Sr. Conde de Torre Español, Torre del Español (Tarragona) ó en Tortosa á D. Marcelo Mayo.